

SOPHAU

Société des Professeurs
d'Histoire Ancienne de
l'Université

Bulletin
d'information
scientifique

2024-22

3 décembre

Contact :
annonces.sophau@gmail.com

Appels

Appel à candidature pour le prix Marc de Montalembert-Ecole du Louvre

L'Ecole du Louvre et la Fondation Marc de Montalembert se sont associées pour l'attribution du **Prix Marc de Montalembert** d'un montant de 9 000€.

Ce Prix, attribué depuis plusieurs années, est destiné à un **postdoctorant travaillant sur le monde méditerranéen** (toutes périodes confondues). Le lauréat du Prix sera accueilli au Centre de recherche de l'Ecole pendant un mois afin de rédiger un article présentant les résultats de son travail et devant paraître dans les Cahiers de l'Ecole du Louvre. Le séjour sera pris en charge par la Fondation. Le lauréat pourra également, s'il le souhaite, être accueilli en résidence à Rhodes au siège de la Fondation Marc de Montalembert.

Les candidats doivent répondre aux critères d'éligibilité suivants :

- être nés dans un pays riverain de la Méditerranée ou en avoir la nationalité (22 pays concernés)
- avoir moins de 36 ans au 30 novembre 2024
- être titulaires d'un doctorat

Date limite de candidature : 15 décembre 2024

Contact : prixmarcdemontalembert@ecoledulouvre.fr
[Appel et informations](#)

Appel à contribution pour l'Atelier scientifique « Clisthène, sur la pensée et les pratiques des anciens Grecs d'Homère à Platon » (3-4 avril 2025, Besançon)

Le comité scientifique est composé de **Michel Fartzoff**, **Karin Mackowiak** et **Arnaud Macé** (Université de Franche-Comté, ISTA)

Nommé en hommage au livre publié en 1964 par Pierre Lévêque et Pierre Vidal-Naquet, cet atelier accueille des contributions en français, anglais, allemand, espagnol et italien consacrées à l'étude de la pensée et des pratiques en Grèce ancienne, d'Homère à Platon, par-delà les frontières de la littérature, de l'histoire, de la philosophie, des sciences et des techniques.

De la même manière que Pierre Lévêque et Pierre Vidal-Naquet proposaient de lire les réformes politiques de Clisthène à la lumière de la philosophie d'Anaximandre, les présentations devront relier au moins deux objets ou deux *corpora* qui sont habituellement étudiés à l'intérieur des frontières disciplinaires, soit en langues et littératures anciennes, soit en histoire ancienne, soit encore en histoire de la philosophie et des savoirs anciens. Par exemple : Pindare et Parménide ; Tragédie et astronomie ; Périclès et les sophistes ; Homère et la botanique ; pratiques militaires et mathématiques ; pratiques de la mythologie et histoire ; Hésiode et la philosophie ; Présocratiques, pensée et pratiques politiques, etc.

Les contributions à l'Atelier sont publiées dans la collection « Cahiers de l'Atelier Clisthène » (Collection « ISTA », Presses universitaires de Franche-Comté).

Toutes les oratrices et tous les orateurs retenus à l'issue de l'appel à contribution auront 50 minutes de temps de parole, suivi de 40 minutes de discussion. Merci d'envoyer votre projet, en 1000 mots maximum, en versions pdf et texte, prêtes pour l'évaluation anonyme, à l'adresse de contact.

Date limite de candidature : 19 janvier 2025

Contact : cleisthenesworkshop@gmail.com
[Appel](#)

Parutions

Claudia Antonetti, Bryan De Notariis, Marco Enrico (éd.), *Wine Cultures. Gandhāra and Beyond*, Venise, 2024

[Livre intégralement disponible en accès libre](#)

[Annonce transmise par la CUSGR]

Thibaut Castelli, *Des amphores, du grain et des hommes. Les relations politiques et économiques des cités de l'ouest de la mer Noire avec le monde grec (V^e-I^{er} siècles a.C.)*, Scripta Antiqua 184, Ausonius éditions, 2024

Les cités grecques de l'ouest de la mer Noire durant les époques classique et hellénistique sont insérées dans des réseaux économiques et des alliances politiques avec le reste du monde grec. L'analyse des différentes sources archéologiques, épigraphiques et littéraires cherche à reconstituer les structures, le rythme et les évolutions des échanges, qui ont permis à ces cités de perdurer entre des populations de l'hinterland parfois hostiles et la mer Noire. Les côtes occidentales du Pont-Euxin constituent une région qui, d'un point de vue économique, est loin d'occuper la place marginale que l'historiographie a tendance à lui attribuer au sein du monde grec.

[Informations](#)

Matteo Zaccarini, *Erodoto e le donne. La presenza femminile nelle Storie*, Rome, 2024

[Informations](#)

[Annonce transmise par la CUSGR]

Informations SoPHAU

Le service de diffusion de la SoPHAU fonctionne grâce aux membres actifs de l'association qui y contribuent par leurs cotisations. [Bulletin d'adhésion en ligne](#)

Retrouvez toutes les annonces en ligne sur le site de la SoPHAU : <https://sophau.univ-fcomte.fr/>

Pour signaler les HDR et les thèses soutenues : thesessophau@gmail.com

La SoPHAU est également sur X- ex Twitter : <https://twitter.com/AssoSoPHAU>

Contact : annonces.sophau@gmail.com